

DIARIO DE PALMA.

JUEVES 16 DE AGOSTO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON..... D. Matias Mascaro.
 IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramout.

Sale el sol á 5 h. 9 ms. y se pone á 6 h. 51 ms.
 Sale la luna á 8 h. 25 ms. de la mañana y se pone á 8 h. 45 ms. de la noche.
 —Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 12 h. 4 ms.

Seccion política.

(De El Faro Nacional.)

SUPUESTAS EXAGERACIONES.

Las obcecados partidarios y defensores de la desdichada situacion actual, suponen exageradas las pinturas que trazan frecuentemente de ella, los que son sus francos y decididos adversarios políticos. Por lo que á nosotros respecta, no podemos, ni queremos consentir este cargo, que si fuera exacto, nos haria indignos del título de buenos patriotas y escritores de conciencia, que creemos poder presentar con noble orgullo á nuestros conciudadanos.

Nuestra completa independendencia de todos los partidos y banderías que se disputan el mando en el campo de la política, nos coloca ante todo en situacion de poder afirmar, que si en los cuadros que trazamos diariamente del estado de los negocios públicos, hay á veces figuras demasiado repugnantes y tintas escesivamente sombrías, no tiene parte jamas el espíritu de partido en los errores que háyamos cometido ó podamos cometer; sino que serán hijos siempre de una imaginacion noblemente apasionada por los elevados y puros sentimientos de la justicia y el patriotismo.

Pero por desgracia, lo decimos de buena fe, no son ciertas esas exageraciones que se nos atribuyen. ¡Ojalá que lo fuesen! pues esto significaria que no era tan dolorosa la situacion del país, y nos seria preferible sufrir la nota de visionarios, á tener el triste derecho de llamarnos justos y desapasionados censores.

Bajo cualquier aspecto que se consideren los negocios públicos y el estado de la nacion, no puede ménos de presentarse á los ojos del hombre imparcial un cuadro sombrío y desconsolador.

¿Se quiere examinar nuestra sociedad bajo el aspecto moral? Pues la vemos agitada y estremecida á todas horas con la publicacion de doctrinas disolventes, que han trastornado las nociones mas claras del deber, que han confundido las máximas mas evidentes de la moral y de la justicia, que han desprestigiado y envilecido el principio de autoridad, convirtiéndolo en un fantasma ridiculo, ó en un objeto de burla y escarnio.

Por do quiera que tendamos la vista, no se descubren sino agitacion y desasosiego, incertidumbre y desconfianza. Preguntemos á todas las clases de la sociedad, á ver si hay en alguna alegría y contento: preguntemos á la conciencia de esos mismos hombres que triunfaron en

la revolucion de julio, y que son hoy los dueños y dominadores de la situacion, y estamos seguros de que su conciencia profunda y dolorosamente agitada, confirmará la triste verdad que encierran nuestras palabras.

Si dirigimos nuestras miradas al campo de la política, no es ménos desconsolador el espectáculo que descubrimos

Jamas la lucha de los partidos ha sido tan ardiente y encarnizada: jamas las ambiciones se han presentado tan audaces: jamas se ha llevado la temeridad de los bandos políticos á tan violento estremo.

La situacion en que se han santificado las insurrecciones militares y civiles: en que se han concedido premios á los rebeldes contra las leyes y el gobierno establecido; en que se ha perturbado la naturaleza de las cosas y el orden de los tiempos, recompensando servicios *no prestados*, por medio de una ficcion tan gravosa para el Tesoro como repugnante para el buen sentido; es una situacion que está ya juzgada y condenada del modo mas severo, ante el incorruptible tribunal de la conciencia pública.

¿Hay por ventura exageracion en estas observaciones? ¡Oh, por desgracia no la hay! pues los hechos son exactos y no es posible desconocerlos, á no ser que cerremos obstinadamente los ojos á la luz de la evidencia.

En el campo de la administracion, no son ménos tristes los objetos que presenciarnos: puesto que la confusion y el desorden reinan en casi todas las oficinas públicas, y los negocios están fuera de su curso natural en todas partes. Las corporaciones provinciales y municipales, ejercen do quiera una autoridad soberana, con desprestigio y humillacion vergonzosa del poder central, y la voz del gobierno supremo no tiene en las provincias otro eco que la acogida mas ó ménos benévola que quieren prestarle los patriotas ardientes, ó los ciudadanos armados.

Testigos son de esta verdad, para quien dude de ella, los tumultos de Burgos, de Barcelona y de Badajoz, donde el orden público y el principio de autoridad se han visto comprometidos, y humillados hasta el polvo.

Si á todo esto se añade la situacion angustiosa en que se encuentra el Erario público: el descrédito en que ha caído el gobierno, sin encontrar recursos para cubrir el déficit que le abruma: y si se observa por último el espantoso progreso, que hace por todas las clases de la sociedad la pública miseria, no se

tacharán nuestras pinturas de exageradas por ninguna persona imparcial que las examine.

Por desgracia la verdad es todavia mas terrible y severa que los cuadros que traza el pincel de nuestro sentimiento. Repetimos lo dicho al principio, de que preferiríamos merecer la nota de exagerados y visionarios, mas bien que contemplar á cada instante el triste espectáculo de las desgracias de la patria.

Los que nos censuran, porque presentamos uno y otro dia á la consideracion del público la verdad desnuda, pruébenos que reina en el país la justicia, que la paz y la abundancia estienden por do quiera su floreciente imperio, que las industrias se desarrollan, que prospera el comercio, que la educacion popular se mejora y adelanta, que la libertad y el orden marchan en perfecta armonía, que el principio de autoridad es respetado y obedecido, que el gobierno tiene fuerza suficiente para enfrenar las pasiones de los partidos, y crédito bastante para salvar los conflictos de la crisis financiera que nos angustia: pruébenos finalmente, y para valernos de una célebre y repetida frase, que la *voluntad nacional se cumple*, y nos daremos por vencidos, y sufriremos con paciencia los cargos de exageracion que se nos dirigen.

De lo contrario séanos lícito insistir en nuestras doctrinas, y denunciar constantemente á la Nacion los abusos y errores que presenciarnos; avisando al gobierno y á los pueblos, los peligros que amenazan á la patria, si la política española no veria de rumbo.

Graves, gravísimos son los males que hoy lamentamos, pero serán todavía mayores si no se acude al remedio.

Cierto es que las naciones, como cuerpos morales no mueren al modo que los individuos; pero cuando la corrupcion ha penetrado en su seno tambien sucumben víctimas de sus padecimientos, y llega un dia en que desaparecen de la comunión de los pueblos libres, é independientes.

Esta es la muerte de la deshonra, peor mil veces que la destruccion material.

(De El Leon Español.)

Se están cumpliendo los vaticinios que aventuramos al verificarse la última recompostura del Gabinete, reseñando las dotes de los que entraban á tomar parte en la gobernacion del Estado con los generales Espartero, O'Donnell y Santa Cruz el de Marina. Del general Zabala elogiamos las prendas militares, y en punto á su suficiencia en diplo-

macia, nos redujimos á espresar que nos era desconocida, no atreviéndonos á manifestar que en nuestro sentir era corta, por no esponernos á que se nos acusara de partir de ligero. Dos meses que han pasado desde que figura en el Gabinete, bastan para que sin parcialidad se le juzgue y con exactitud se le califique de inhábil para los graves asuntos que trae entre manos, segun el curso de nuestras relaciones con otros países. Por de pronto se han suspendido las que en calidad de católicos debemos y anhelamos sostener con la Santa Sede; Monseñor Franchi ha salido de la corte de España, y verosíblemente el señor Pacheco habrá abandonado ya á Roma. Con los Estados-Unidos habia negocios pendientes, que se daban por muy cercanos á buen desenlace, y á pesar de haberse anunciado de este modo, todavía nos encontramos en espera. Nuestro representante en Méjico, el señor Antoine y Zayas, tropezaba con dificultades para ser admitido por el dictador de aquella república sin ventura; dificultades que estaban á punto de ser vencidas con la llamada del antiguo encargado de negocios, señor Lozano; y es posible que Santa Ana haya caído á estas horas de la categoría de Alteza con que se engalanó por consecuencia de su último pronunciamiento victorioso, sin que se nos satisfaga de la inesplicable conducta respecto del que se ha presentado allí autorizado con las credenciales de nuestra soberana. Para remate de la triste figura que hacemos, diplomáticamente hablando, ahí está el reciente hecho de la accesion á que las fuerzas españolas se desmembran y abandonen su patria en número de 25,000 hombres para concurrir á la campaña de Crimea.

Situacion ventajosa consideramos la del señor Fuente Andres por la circunstancia de suceder al involudabilísimo D. Joaquin Aguirre en el ministerio de Gracia y Justicia, siendo imposible aventajarle en el apasionamiento á favor de los parciales y en contra de los adversarios, ni en descargar mandobles sobre el clero y la magistratura, ni en repartir destinos á su parentela. No tan sañudo el antiguo redactor del *Eco del Comercio* contra los prelados, dió órdenes al de Plasencia para que no continuara el viaje que el gobernador civil le hizo emprender hácia la corte. Sin embargo, ha consentido que de orden del capitán general de Cataluña el obispo de Urgel vaya desterrado á las Baleares, y nada há hecho á fin de que los ilustrísimos Costa y Borrás y Horcos se trasladen á sus diócesis de Barcelona y de Osma desde Murcia y Cana-

rias, donde se les hace residir á la fuerza. Magistrados han sido tambien destituidos varios sin consideracion á sus méritos y servicios, y reemplazados con otros del agrado del nuevo ministro, de cuyas luces en el ramo que tiene á cargo no se puede formar gran concepto por sus providencias acertadas ó plausibles reformas.

Sobre el Sr. Bruil harlo insinuamos para dar á entender su escasa valía. De unos en otros anda, segun todas las apariencias, buscando inspiraciones que no brotan de su mente infecunda. Al restablecimiento de los derechos de puertas y consumos propendió para equilibrar el presupuesto de ingresos con el de gastos: se desechó su idea, y como hombre de buena pasta, se avino á que las Cortes le proporcionaran recursos para cubrir el déficit de 200 millones. No hay motivos para creer que su flexibilidad no cediera lo mismo á los votos particulares del Sr. Labrador, del Sr. Gonzalez de la Vega ó del Sr. Avecilla, que á los del Sr. Labrador, del Sr. Gaminde ó del señor marques de Albaida. Atemperóse al del Sr. Figue-rola, reducido á un anticipo forzoso, aun cuando á los principios hizo ascos á este recurso, que su predecesor, el incomparable Sr. Madoz, habia propuesto; mas habiéndolo desechado las Cortes, tuvo que asirse de otra tabla para ver de salir á puerto. Se la proporcionó el Sr. Ramirez Arcas, viniendo á ser el pavo real con cuyas plumas se engalanara, como dice la fábula que hizo el grajo.

De resultas, en buena lógica, el Sr. Ramirez Arcas, demostró ser para mas que el Sr. Bruil en asuntos de Hacienda, y debió de sustituirle en su alto destino. Verdad es que el diputado por Málaga no hizo mas que aprovechar el pensamiento de los polacos al decretar el empréstito, que produjo mas inmediatamente su caída, bien que no perfeccionándolo de manera alguna, sino en el sentido socialista. Mas razonable hubiera sido sin duda que D. Jacinto Félix Domenech hubiera sido llamado en reemplazo del Sr. Bruil para poner en planta su idea, que ha venido á ser como luz é iris de esperanza para la insigne revolucion de julio. Ello sí, el Sr. Bruil parece que se pica de ingénuo, y que, cuando le echan en cara que se vale de los moderados para asuntos que exigen conocimientos especiales, como por ejemplo los aranceles, espresa al que le reconviene la claridad desnuda de que obra así porque entre los progresistas no se sabe de quien echar mano. Sea como quiera, entre la unidad parlera y ostentosa del Sr. Madoz y la nulidad modesta y recatada del señor Bruil, se suman dos nulidades, bien que la primera hasta ofende y la segunda solo aflige.

Tampoco nos ha dado chasco el Sr. Huelves; hombre de simple expedienteo, de pura rutina, dista mucho de poseer las circunstancias indispensables en un ministro de la Gobernacion del reino: por su honradez y laboriosidad ocuparia bien su destino, si tuviera un subsecretario que le llevara mascados y digeridos los negocios.

Como racimo cortado en agraz, el Sr. Alonso Martinez corresponde á lo que supusimos de su rápido en-

cumbramiento. Se parece á los pollos que se la quieran echar de hombros, y realmente es muy disculpable porque se necesita de dotes muy privilegiadas para que el humo de la vanidad no desvanezca y atolondre al que hace poco mas de un año se hubiera dado verosímilmente por muy contento con ser auxiliar de una secretaria y ahora se ve ministro de un asalto. Asi, no bien habia jurado en manos de S. M. la Reina, apresuróse á lucirlo en la procesion del Corpus ocupando el lugar preferente: así visita varios establecimientos que dependen de su secretaria con mas apariencias de desear que le vean que de ver lo que en ellos pasa: así es fama que figura entre los muy contados que llevan ya ancha sortija sobre el guante, y que se ufana mucho con la escelencia, que de rondon se le vino en cima. Por lo que de su aplicacion y talento sabiamos cuando hace un par de años era estudiante, le creimos joven de grandes esperanzas: por lo impaciente de su ambicion y lo inglorioso de su carrera ministerial, nos inclinamos á arrepentirnos de haber levantado castillos en el aire, apresurándonos á ensalzar por insignes sus prendas.

Léjos de robustecer el Ministerio con la modificacion de principios de junio, ha perdido mucho no siendo sustituidos el verdaderamente liberal y sesudo y venerable Sr. Luzziaga, ni tampoco el Sr. Lujan, tan bien cortado para ministro de Fomento, ni D. Francisco Santa Cruz, hombre de gobierno en todo el sentido de la palabra. Ellos renunciaron por no derogar un decreto bien recibido por la generalidad de los españoles, é impugnado por el ayuntamiento, la diputacion provincial y los comandantes de la Milicia; de modo que cayeron con dignidad suma, quedando habilitados en la opinion pública para el mando. Sus sucesores no vacilaron en derogar por una real orden el decreto acordado en Consejo de Ministros, y rubricado por la Reina; hecho que no ha menester comentarios. A este principio de su historia ministerial corresponden sus obras, en las que los mas indulgentes no hallan motivo ni pretexto para las alabanzas, y corresponderá lo que aun les quede de consejeros de la corona. Ahora sin Cortes pueden respirar mas holgadamente, y ménos espuestos á crisis, y libres de amagos de votos de censura; pero milagro será que ocupen muchos dias el banco azul despues de que vuelvan á juntarse los diputados.

SECCION COMERCIAL.

Habana 16 de julio.—Via de los Estados-Unidos.—Los pedidos de azúcares han sido esa semana de mas importancia que la anterior, exceptuándose los blancos que tienen poca salida. Las últimas noticias recibidas de Europa y de los Estados-Unidos no son muy favorables á este dulce, pero sus tenedores se mantienen firmes. Cambia sobre Londres 9 p. c. de premio. Paris 3 1/2 á 4 p. c. Fletes escasos.

Bilbao 24 de julio.—En muchos distritos de Vizcaya ha comenzado la siega de los trigos, y del resultado hasta ahora conseguido no puede pedirse una cosecha mas sana y bien granada. A excepcion de tal cual localidad en donde aquella fué maltratada por los temporales de abril y

mayo, el resto de nuestro suelo ha producido copiosas cantidades que vendrán muy pronto á enriquecer nuestros graneros.

La cosecha de maiz está muy atrasada; no obstante esto, su estado actual es bueno, y si cuajan como es probable, buenos tiempos en su florescencia, se espera que los productos sean abundantes y escelentes.

Las patatas han sufrido bastante. En casi todos los distritos la enfermedad las ha invadido como en otros años, y su cosecha de verano será muy corta.

Sevilla 31 de julio.—Trigo fuerte de 45 á 48 rs. vn. fanega. Id. mezcilla de 42 á 45 id. id. Id. tremés de 40 á 42 id. id. Habas cochineras de 36 á 36 1/2 id. id. Id. mazaganas de 33 á 34 id. id. Cebada de 82 á 29 id. id. Garbanzos de 50 á 60 id. id. Alpiste á 34 id. id. Aceite de arrieros á 42 id. arroba. Harina primera superior de 21 á 22 id. id. Id. segunda á 20 id. id. Sémola de primera á 23 id. id. Id. de segunda á 22 id. id. Arroz de primera á 25 id. id. Id. de segunda á 23 id. id. Jabon duro á 40 id. id. Almendron á 18 pesos quintal. Almendra ancha á 20 id. id.

Santander 1º de agosto.—Harinas.—Poco mayor es el movimiento que se advierte en este ramo desde nuestros últimos avisos. Las ventas verificadas, segun noticias lo han sido en reducidas partidas á disponer, á precios de 21 3/4 y 21 7/8 rs. arroba.

Iguales operaciones en harinas de 2ª superiores á 18 3/4 y 19 rs. de las mejores marcas.

Trigos.—Escasos pedidos. Los vendedores no bajan de 57 1/2 aquí, y 55 1/2 en Requejada por las pocas cantidades disponibles.

Cádiz 1º de agosto.—En el período de 22 dias que comprende esta revista, no ha faltado por cierto animacion mercantil en nuestra plaza; la salida de bastantes buques para nuestras Antillas han ocasionado transacciones de géneros del reino para esportar; y la llegada de algunas de aquellas, han producido como era regular, ventas y reventas de frutos ultramarinos. Siguiendo nuestra costumbre, nos ocuparemos de varios de unos y otros artículos separadamente, si bien con alguna mas estension, puesto que disponemos de mas espacio que en la carta anterior.

Aceite de oliva.—Siguen escasas las entradas de este caldo, lo cual unido á la subida que ha tenido en los puntos productores, ha originado tambien subida en la plaza; todas las partidas que llegan se contratan al punto, al precio hasta de 45 rs. arroba, del que es de esperar aun mas subida ántes de la cosecha; esta no se presenta mala, segun nuestras noticias; pero si como algunos esperan, el mes que hoy empieza fuera húmedo, hay que temer algo por su éxito bueno, como se defraudan en lo mas mínimo las esperanzas de buena cosecha, es casi seguro que los altos precios de este caldo se sostendrán á pesar de aquella. La esportacion para la Habana, Canarias, Puerto Rico y Manila, asciende en el período de esta revista á unas 22,000 arrobas.

Aguardiente de caña.—Las grandes existencias que no solo en Cádiz, sino en la mayor parte de las plazas del reino, tenemos de este líquido, lo han tenido y tienen respecto á Cádiz en una notable calma, de que no obstante se vislumbran esperanzas y síntomas de que salga, si bien con la pausa que vemos en el café, que también estuvo largo tiempo en parecida calma. En Barcelona cuyas existencias son muchas y ha habido igual ó mayor calma, empieza á moverse con demanda. En Santander aunque últimamente habia quedado en calma, no era de esperar que continuase en vista de la anterior animacion y escasas existencias; en fin, en nuestra plaza los tenedores pretenden hasta 50 pfs. pipa, se han hecho ventas hasta 48 y en pequeñas partidas á 49; en el precio corriente ponemos de 48 á 50 porque no dudamos que alguno

consiga hoy hasta el último tipo. Ajos.—La cosecha en esta costa de poniente, que surte las transacciones de nuestra plaza, ha sido muy regular y todo se ha vendido; bien por los primeros compradores á los cosecheros ó por ventas ha sido importados en tan grande cantidad á la Habana, que por mas que sintamos decirlo, y con grandes deseos de equivararnos en nuestros vaticinios, creemos que en este como en otros muchos artículos embarcados para la Habana, se van á sufrir pérdidas de consideracion.

Azúcares.—Este es el artículo privilegiado de nuestra plaza y el que tratamos en verdad con mas gusto en nuestras vistas, si bien no nos falta esa cualidad para el café y cacao. Sigue el movimiento y la animacion, aunque se paralizó algo con las exageradas noticias de los muchos arribos á Vigo. Nuestro Boletín anunció á su tiempo esos arribos, y esta noticia que algunos criticaron considerandola falsa, otros la explotaron ó mas bien pretendieron explotar el carácter punitivo de algunos tenedores del dulce; atrevidamente esto nada produjo, mas que una espectacion de dos ó tres dias y habido todo con certeza, léjos de abarritarse el mercado, los tales arribos le diéron vida, pues se empezaron á celebrar tratos sobre factora por las mismas existencias de cuarentenas en Vigo; llegando á hacerse en dicha forma hasta á 3 p. c. de beneficio para el vendedor, incluso seguro; si bien las partidas de mal surtido solo lograron 1 por 100. Sobre el género tambien sabemos varias ventas, que no publicamos por exigirlo así los que nos las han referido: en resumen el dulce en general sigue su animacion siendo mayor la demanda para los blancos de que son cortas las existencias.

Los precios van marcados en su lugar advirtiéndose que son en depósito ó derechos, excepto el de Manila que es despachado y en segunda mano, pues el cargo de la Chorruga, fué contratado y se detalla para el consumo hasta 35 p. c. en partidas cortas. Ademas de 50,000 cajas ascienden los arribos en el período que comprende esta carta.

Barrilla.—Está muy escasa y solicitada: hoy se haria con facilidad á 24 p. c. ql., despachada, y los primeros arribos creemos que obtendrán mas ventaja. Como la escasez no ha dado lugar á vender no nos atrevemos á fijar otro tipo de precio corriente que los dichos 24.

Cacaos.—Se han hecho ventas de consideracion con el Guayaquil á 9 pfs. de depósito y para extraccion. El caracas está muy escaso y solicitado; esto ha producido un aumento en su precio hasta 9 pfs. despachado, cuando á mediados de julio solo llegaba á 32. Tambien el Congo está escaso aunque no tan solicitado, y así solo sostiene su precio de 22 á despachado.

Cafés.—Las existencias de este género eran y aun son abundantes y de clase superior; esto, unido á lo lejano de la época del consumo, lo tenia paralizado; pero sus tenedores esperaban con razon que esa calma no podia ser muy duradera y un artículo de tanto consumo en Andalucía particularmente en invierno; vemos que la tal calma va desapareciendo á medida que se acerca aquella época; van llegando pedidos del interior para surtir para el consumo y las transacciones de tres semanas á esta fecha suceden, si bien no con gran demanda ni subida de precio, por las muchas existencias. Se han hecho ventas de alguna consideracion, á los precios de 10 1/2, 10 3/4 Cuba, y 11 á 11 1/2 Puerto Rico, todos sin despachar.

Cebada.—El gran incremento que ha tomado todos los cereales por los efectos de la cosecha, se ha notado mas que nada en proporcion en este grano, cuando á la fecha de nuestra anterior revista apenas tenia colocacion á 22 rs. se logra con dificultad á 30.

Cañamo.—El consumo de este artículo desde que no viene el abacá es bastante; lo cual unido á la falta de viento de Este, le tiene en demanda y escaso; se han hecho ventas de buena

